
林定國：港國際化優勢助國家進一步開放
法律界分享兩會精神 政府工作報告首提港要「深化國際交往合作」

香港法律界2025全國兩

會精神分享會昨日在港舉

行，特區政府律政司司長林

定國致辭時表示，政府工作

報告中首次提到香港要「深化國際交往合作」，具有特別

的時代意義。國家堅持對外開放，但世界百年變局加速演

進，外部環境更趨複雜嚴峻。香港不同制度優勢的最大公

因數就是國際化，而香港國際化的環境是最能協助祖國進

一步對外開放的一環。律政司已有計劃全面配合交往合作

的具體方向，包括今年9月底主辦中國東盟成員國總檢察

長會議，以及主辦建立國際調解院公約的簽約儀式、完成

調解院總部的建築工程及協助國際調解院在本年底或明年

初正式投入運作。 ●文：香港文匯報記者 康敬

圖：香港文匯報記者 北山彥
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林定國指出，美西方一些敵對勢力在企圖打
壓國家發展時，其中一個策略就是把香港

去國際化、去功能化，令人誤以為香港已失去
其獨特優勢，「一國兩制」已不復存在。因
此，通過深化國際交往合作，保持及增強香港
的國際化是極為關鍵的一項任務。

深化國際交往合作要循序漸進
他強調，深化國際交往合作的基本前提就是
維護國家安全，兩者並無任何衝突。香港的維
護國家安全法律都是極具針對性，亦只有在充
分理據下才會運用，「難以想像一般正常的國
際交往合作會危害國家安全，而違反國家安全
的行為和活動也不可能是一般正常的國際交往
合作。」
林定國表示，深化國際交往合作要循序漸
進，首先加強國際朋友對香港法律和法制的認
識，建立互信，再發展長遠合作關係。不過在
大是大非問題上要保持堅定的立場，但必須有
耐性，以坦誠、不慍不火、不卑不亢的態度求
同存異。

主辦中國東盟成員國總檢察長會議
他提到交往合作的具體方向：律政司已有計
劃全面配合，包括必須向外界解釋及推廣粵港
澳大灣區「一國、兩制、三法域」的優勢。
林定國表示，律政司已於去年底成立國際法
律人才培訓學院，培訓涉外法律人才加強涉
外法治建設。在持續開展國際司法交流合作
方面，在最高人民檢察院支持下，律政司將
會在今年9月底主辦中國東盟成員國總檢察長
會議，共同探討打擊跨境犯罪議題。律政司
今年最大任務是主辦建立國際調解院公約的
簽約儀式、完成調解院總部的建築工程及協助
國際調解院在本年底或明年初正式投入運作。
他表示，律政司期望與香港法律界所有持份
者通力合作，以香港普通法制度為基礎，以國
際化、高水平、信譽好的法律服務為賣點，以
和平、開放、包容、共享為核心價值，將香港
打造成為一個真正的國際法律服務及爭議解決
中心，為中國式現代化全面推進強國建設、民
族復興偉業作出貢獻。

將香港法治金字招牌愈擦愈亮
全國人大常委會香港基本法委員會副主任、
選舉委員會法律界委員代表黃玉山致辭時表
示，政府工作報告對今年經濟社會發展作出了
全面精準的部署，因地制宜發展新質生產力，
培育壯大新興產業、未來產業，為香港發展釋
放眾多政策紅利。他希望法律界齊心合力，共
同守護好香港法治的金字招牌，更好融入國家
發展大局，在發展新質生產力，推動高質量發
展上展現香港擔當，作出香港貢獻。
中央政府駐港聯絡辦法律部部長劉春華分享
了三點體會，香港法律界要心懷「國之大
者」，更好發揮「一國兩制」制度優勢，用好
法治體系高度國際化的軟性競爭力、法律服務
的硬核競爭力、群英薈萃的人才競爭力；要目
有祖國山河，更加堅定維護國家安全，堅定維
護國家主權、安全、發展利益；要胸有凌雲之
志，更加積極主動變革求新，擯棄路徑依賴，
將香港法治金字招牌愈擦愈亮。
活動上，全國人大常委會委員李慧琼、全國
政協常委譚錦球、全國政協常委姚志勝、港區
全國人大代表陳曉峰作主旨宣講。現場還有香
港律師會會長湯文龍律師、香港大律師公會內
地事務常委會聯席主席許偉強資深大律師，以
及多位青年律師分享兩會體會。
是次分享會由選舉委員會法律界全體委員主
辦，國際法商精英會承辦。
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香港文匯報訊 特區政府新聞處公布，律政司司長林定
國今日上午啟程前往北京，展開為期四日的訪問。他到埗
後將拜訪國務院港澳事務辦公室，匯報律政司主要政策措
施的進展。
訪京期間，林定國會參加分別在最高人民法院及最高人
民檢察院舉行的交流及研討會，並與有關領導和代表會
面，就「一國兩制」下香港普通法制度及其他相關議題進
行交流。

香港文匯報訊（記者 康敬）出席香港法律界
2025全國兩會精神分享會的法律及政商界人士
昨日在接受香港文匯報訪問時表示，法律與經
濟發展密不可分，國家重視民營經濟更重視依
法治國，香港法律界要多汲取跨境和涉外案件
的經驗，發揮好法律方面的「超級聯繫人」和
「超級增值人」角色作用。
香港再出發大聯盟秘書長譚耀宗表示，香港

法律界要把握自身在深化國際交往合作上的優
勢。香港實行普通法制度與外國接軌較方便，
無論是國際仲裁，還是用法律服務助力內地民
企出海都可以做好。
他支持有融資需求的內地企業可以來港，也
可以選擇香港的專業隊伍和民企併船出海，兩

者會相得益彰。
中銀香港總法律顧問、立法會議員簡慧敏表
示，「兩高」報告提到，推動大灣區司法法律規
則銜接，支持「港資港法港仲裁」，香港作為
「超級聯繫人」和「超級增值人」的優勢和角色
將進一步凸顯，可以幫助內地企業增值，同時幫
助國外企業經香港進入灣區內地城市增值。
香港執業律師、立法會議員江玉歡表示，香港
法律界從不同方面都可以貢獻國家，大灣區的發
展可以展示「一國、兩制、三法域」，隨着進一
步融合發展，通過處理涉及港澳的案件數量增
多，經驗也會進一步累積。在涉外法律方面，香
港未來建成的國際調解院可以向國際社會傳遞信
心，除了能展示香港重視法律精神，更能展示

「一國兩制」的力量。在法律人才方面，則要做
更多持續性的跨境執業經驗交流學習。
港區全國人大代表、立法會議員陳仲尼表
示，國家支持民營經濟、民營企業發展，又強
調法治精神，香港法律界在跨境和涉外案件可
以發揮更多專業優勢。
全國政協委員、立法會議員李鎮強關注到在
處理金融詐騙，特別是防範電騙方面，兩地法
律法規可考慮進一步對接，包括資訊互換、人
員流動、錢財流動等方面，共同改善民生。
全國政協委員、立法會議員吳傑莊表示，未
來法律在科技應用以及與人工智能結合上，可
以創造更多新興產業，從人才培養到產業發展
上，法律界都大有可為。

香港文匯報訊（記者 康敬）香港法律界2025全
國兩會精神分享會設有主旨宣講和主題分享，多位
港區全國人大代表、全國政協委員、香港法律界人
士圍繞香港法律界如何落實兩會精神各抒己見。與
會講者表示，中央對於香港國際化和對外開放抱有
很高期待，香港法律界要提升在深化國際交往合作
上的優勢，用香港法律專業在複雜的國際博弈中詮
釋中國方案的價值內核。
全國人大常委會委員李慧琼表示，香港法律界應

關注「兩高」報告當中提到的「港資港法港仲
裁」、高水平對外開放、培育更多涉外法律人才等
內容，香港可以將國際仲裁中心、國際調解院打造
成為自身品牌，同時進一步提升業界在深化國際交
往合作上的優勢。
全國政協常委姚志勝表示，中央對於香港國際化
和對外開放抱有很高期待，政府工作報告首次提出
支持香港深化國際交往合作。在「全國一盤棋」的
理念下，香港的角色是內聯外通，尤其在當前複雜
的地緣政治局勢下，必須強化「一國」之本、「兩
制」之利和「三地優勢」。
他認為香港需要多管齊下，以外訪、新媒體、舉
辦國際盛事等多元方式，加強在國際層面講好「一
國兩制」故事，更多向海外人士展示良好的發展前
景。
全國政協常委譚錦球表示，香港要發揮「一國
兩制」制度優勢、內聯外通、深化國際交往合作
的核心優勢，助力國家進一步深化改革，在中國
式現代化的過程中，拓展國際發展空間和國際影
響力。
港區全國人大代表陳曉峰表示，國家重視「人工
智能+」的發展，希望透過亞洲－非洲法律協商組
織制定示範法律和標準，以香港為跳板，連結亞洲
和非洲，擴大國家在人工智能發展上的影響力，同
時強化香港國際創新科技中心的地位。
香港律師會會長湯文龍透露，香港律師會的年

度訪京行程將到訪國家數據局，希望能助力香港
成為促進內地及國際數據流動及互通的關鍵樞
紐。
香港大律師公會內地事務常委會聯席主席許偉強
表示，隨着國家進一步對外開放，內地律師接觸到
的涉外案件會愈來愈多，兩地律師有很大合作空
間。
兩名青年律師吳瑋、陳楚傑在分享時表示，會更

主動促進跨境法律服務合作，用香港法律專業在複
雜的國際博弈中詮釋中國方案的價值內核。
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香港文匯報訊（記者 子京）香港成都社團總
會、九龍西區各界協會、香港南海同鄉總會、九龍
總商會日前合辦兩會精神分享會，160位來自各主
辦團體的首長及義工骨幹成員參加。與會講者從經
濟、民生、科技、創新、法制等多個方面深度解讀
兩會，讓參加者更清晰國家發展戰略及香港在國家
發展中的重要角色與機遇。
全國政協委員、香港南海同鄉總會理事長鄧祐才

以「人心是最大的政治，共識是奮進的動力」為主

題分享，指凝聚人心、達成共識對香港發展至關重
要，香港各界應在「一國兩制」框架下，統一思
想，共為香港繁榮和融入國家發展出力。
全國政協委員樊敏華圍繞經濟高質量發展、科技

創新等議題展開分享，強調香港作為國際金融、貿易
和航運中心，應充分發揮自身優勢，積極對接內地市
場需求，加強與內地在科技創新、金融服務等領域的
合作，積極發揮內聯外通及超級聯繫人的作用。社團
應組織更多交流活動，幫助香港企業和市民更好地融

入國家發展大局，並實現自身發展。
全國政協委員余國樑介紹 「兩高」即最高人民法

院和最高人民檢察院在國家法治建設中的關鍵作
用，強調國家重視法治建設，重視用數字說話，向
全世界證明中國各方面取得的真實成就，希望大家
積極向人大代表、政協委員反映意見，並承諾會在
收集意見後，積極向國家建言獻策。
香港成都社團總會、九龍西區各界協會會長閻小

穎，九龍總商會副理事長林煒橋在會上表示，今年
的兩會是振奮人心、催人奮進的兩會。通過分享會
讓市民和義工骨幹深入學習兩會精神，助力社團緊
跟國家政策，更好融入國家發展大局，全力支持特

區政府依法施政，促進社團之間的交流合作，為香
港繁榮穩定貢獻力量。
九龍城民政事務專員蔣志豪、油尖旺民政事務

專員余健強及深水埗民政事務專員黃昕然出席分
享會。他們致辭時表示，社會各界及各社團深入
領會兩會精神，有助更好服務社區、推動地區發
展，營造良好的創新發展氛圍，促進香港社會進
步。
在分享會後，與會義工表示，將積極把兩會精神

融入社團工作，積極作為，支持國家發展，支持特
區政府依法施政，促進香港積極融入國家發展大局
及兩地交流合作。

政協委員：聚人心達共識對港發展至關重要

林定國今上京匯報工作
參加「兩高」研討會

各界：港法律界應多汲取跨境和涉外案件經驗

●林定國致辭時表示，香港國際化的環境是最
能協助國家進一步對外開放的一環。

●香港法律界2025全國兩會精神分享會昨日在港舉行，特區政府律政司司長林定國致辭時表示，政府工作報告中首次提到香港要「深化國際交往
合作」，具有特別的時代意義。


